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排名垫底 大学汉语沦为选修课
人大课程调整引争议，专家认为语文课让位人文课或成趋势

! ! ! !本报讯（记者 易蓉）上周末，国
际传播学会（!"#）$%&'年度区域性大
会在沪举行，来自世界 &(个国家和地
区的 '%%多名专家学者、高校师生围
绕“传播与社会转型”的主题展开讨
论。有学者研究发现，智能手机使得
面对面交流变少，大学生越是感到
孤独或害羞越有可能使用成瘾。
香港中文大学的卞梦炜、梁永

炽针对 &(到 '%岁手机即时通信的
使用者调查，在 )&)位中国大陆大
学生有效样本中发现五种手机成瘾
症状：无视有害的后果、过于投入、
无法控制渴求、效率下降、感到焦虑
和迷失。综合评价后，研究者发现约
有 &'*+,的受访者对智能手机的依
赖达到了上瘾程度。
害羞、孤独等心理性格因素与

手机成瘾也有相关性，智能手机的
使用量越大，面对面交流和在场的
缺席程度会增加，越是感到孤独和
害羞越可能成瘾。对此，上海交通大
学媒体与设计学院院长张国良教授
认为，手机成瘾带来的社交缺位需
要受到重视，应在终端使用与社会
交往之间寻找平衡点。学者们提出，
相比中小学生，大学生有更多时间

且缺乏监管，容易对手机上瘾。对于
这一群体应该积极及时干预，通过
增加文体活动、增强沟通能力来帮
助上瘾者。

本届大会由北京大学、复旦大
学、上海交通大学、香港浸会大学
等中国 &+家高校新闻传播学院共
同主办，这是 !"#成立 -)年来首
次在中国召开大会。

大学生越害羞越容易有“手机瘾”
国际传播学会区域性大会聚焦“传播与社会转型”

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）金山毒
霸云安全中心近日拦截到一款新型
网购劫持木马，用户访问淘宝、京
东、苏宁易购等各大购物网站时，木
马会强行跳转到其他网站。
广东的陈小姐前段时间想研究

下淘宝“双 &&”的攻略，在访问淘宝
网时，却被跳转到一个陌生网站。金
山毒霸工程师分析后发现，陈小姐
的电脑是中了“新型网购劫持木
马”，当用户访问购物网站时，会强
行跳转到病毒作者指定的网站上。
如果用户中了这类木马，很可能会
有个人信息泄漏、网银资金被盗的
风险。

金山毒霸提醒各位网购用户，
如果发现电脑无法正常访问指定的
购物网站，或浏览器出现其他异常，
请及时使用金山毒霸查杀木马。

网购热火朝天
木马趁火打劫
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! ! ! !第二届
上海财经大
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! ! ! !本报讯（记者 易蓉）昨天，
上海市创新政策评估研究基地、
两岸关系上海交通大学研究基地
在上海交通大学国际与公共事务
学院分别揭牌成立。
“上海市创新政策评估研究

基地”是上海市软科学研究基地，
关注科技成果市场化过程的政
策，结合科学技术活动与经济、法
律、财税、工业、能源、社会、教育、
产业等，评估政策效果。
两岸关系上海交通大学研究

基地是全国首个由国务院台湾事
务办公室批准共建并挂牌的台湾
研究基地，重点研究台湾的岛内
政治与涉外关系。

! ! ! !本报讯（记者 王蔚）以“都
市文化与美丽中国”为课题的研
究生学术论坛，昨天在上海师范
大学闭幕。论坛首次从上海市拓
展至长三角，为苏浙皖沪硕士生、
博士生所共享。本次论坛由长三
角研究生教育创新计划协作委员
会主办，上海市学位办、上海师大
等单位承办，来自长三角地区 $%

余所高校的百余名研究生出席，
听取各校优势学科导师的评点，
并进行跨校学术交流。

创新政策评估基地
落户上海交大

研究生学术论坛
拓展至长三角

! ! ! !有关中国人民大学将从下学期
开始将大学汉语课由必修课改为选
修课的消息，近日成为舆论热议的
焦点。只是，给人强烈疑惑的是，就
在近来北京等地高调声明将在中
考、高考时大幅度提升语文分值之
际，为什么作为顶尖高校却越来越
不重视母语教育呢？

调整源于考评太低
消息传出后，先是人民大学一

名大一新生在人人网发表博文《慢
一点：人民大学的“国际化”》，直指
学校不该为了追求国际化而取消大
学汉语课。继而，网上出现了更多大
学生对大学汉语课被取消的感慨：
“汉语都成选修了，那为什么英语还

是必修？”“高考语文都涨到 &(%分，
英语降到 &%%分了 ，我们怎么不好
好重视呢。”
对此，中国人民大学学生会在

网上发布消息称，经过沟通协商，下
个学期人大将继续开设大学汉语课
程，归入选修课类别，课程为 $学
分。校方还同时表示，该校之所以做
出如此调整，无关乎“国际化”，而只
是因为学生对这门课的热情一直不
高，多次课程测评的综合排名都仅
在倒数第二位。

专家观点并非趋同
今年年初，湖北省大学语文研

究会公布了大学语文课程现状调查
结果。在 5&所高校中，将大学语文

列为必修课的不到 )%,，课时也在
逐渐减少，超过八成任课教师对大
学语文的前景表示担忧。全国大学
语文研究会副会长方智范痛心地
说：“现在英语大行其道，母语反而
被放在一边。大学语文遭遇历史未
有的尴尬，实在是可惜。”因此，此次
中国人大拿大学汉语课“开刀”，调
整学生不“热衷”的课程，立即在社
会上引来了较大争议。
不过，曾多年担任教育部指定

教材《大学语文》主编的华东师范大
学中文系教授徐中玉，虽然已年届
百岁，但近日在接受记者采访时，仍
对大学语文学科的改革表现得十分
豁达。他说，现在已有一些大学试行
对入学新生进行语文测试，如果学

生的语文基础已经较好，不妨同意
他们不必再修大学语文课，便于他
们选修其他人文性课程。

主动学习才更有效
据了解，即便是开设大学语文

课的高校，一般也是采用几十人甚
至百余人上大课的形式，效果自然要
大打折扣。对此，徐中玉教授曾呼吁，
大学语文课宜小班化教学，不宜百人
以上的大班灌输，这样才有利于师生
对语文知识进行必要的深入探讨。
上海交通大学教务处副处长陈

业新认为，大学语文教育应更注重
能力和文化素养的培养，课程只是
一种提高写作能力、阅读能力、实现
文化认同及传承的载体。以前，交大

曾经对入学新生进行大学语文和英
语“摸底考”，成绩垫底的 &+,6$%7

的学生，将被强制必修相关课程。但
从 $%%5级起，学校对不同专业的学
生开展不同模块的通识教育，每个
学生必须完成 $&个通识课程学分，
其中就包括了大学语文、历史、哲
学、艺术等内容，且根据不同的专业
安排不同比重的通识课内容，但即
使是理工科专业最低也需 - 个学
分。“在这一新培养模式下，每年选
修大学语文课的学生数，超过了原
来被动必修的人数。”陈业新说，“主
动学习肯定要比被动学习效果更
好。大学语文等人文课程，能为学生
的未来发展提供必要的‘动能’。”

本报记者 王蔚 易蓉
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一个“节”一个“圈”
"89!中央商务区"给人的印象

似乎是冰冷的，钢筋水泥的森林里生
活着一群“候鸟”，白天进去，晚上出
来。陆家嘴有“三多”，楼多、车多、白
领多。外人眼中，“在陆家嘴上班”一
直是学历高、收入高、地位高的象征，
可其中的艰辛却不一定能被看到。
“其实我们收入并没别人想象

的高，消费还须精打细算。”童珺说，
身边不少同龄人也常抱怨没劲，想
着早点退休。按社会学家的说法，
职业倦怠属于社会问题，工作压力
大、经常超负荷工作，白领往往在

'%岁至 )+ 岁左右出现职业倦怠。
陆家嘴当属“职业倦怠症”高发区
域。如何化解，各显神通。

王文静去年从厦门大学毕业
后，来到金茂大厦里的远东国际租
赁做人力资源工作，同时她也是陆
家嘴人才公寓的住户。在她的记忆
里，人才公寓的活动可谓丰富多彩，
从爱心义卖、小家电维修，到单身派
对、各类球赛。“都是年龄相近的青
年人，来自五湖四海，很容易玩到一
起。这是你在普通居民区租房所无
法做到的。”

找一位陆家嘴白领，问他!她"

是如何告别枯燥的办公室生活的，
听到的答案中出现频率最高的是一

个“节”和一个“圈”。
一个“节”就是每年一届的陆家

嘴金融文化节。今天，第七届陆家
嘴金融文化节开幕。看看节目单，
你就会明白它为什么在白领中有如
此的魅力：开幕当天的陆家嘴金融
城梦想秀，文艺节目都是青年白领
自编、自演；滨江音乐秀，以流行音
乐演唱会为载体；千人交友、创意集
市、环金融城健康跑，桥牌、乒乓球、
足球、网球等邀请赛样样不少。

一个“圈”就是“上海一圈”，打
开其新浪官微，粉丝超过 &%万。从
上面能查询到的活动看，包括健康、
时尚、公益、交友、文艺、创意、展示、
换物等，内容丰富多彩，几乎涵盖了

年轻人生活的方方面面。目的也很
明确：让数以万计的白领下班后“有
处可去”。

“城”要素 更齐全
记者最近了解到，从 $%&&年起

陆续启动建设的陆家嘴十大重点工
程将在 $%&:年前全部建成。届时，
陆家嘴将新增约 '+%万平方米的商
办空间，规模相当于再造一个“小陆
家嘴”!指陆家嘴金融中心区的 !"#

平方公里"，建成后陆家嘴商办楼宇
面积达 &)%%万平方米左右，基本与
伦敦金融城的商务办公面积相当。

值得注意的是，十大重点工程
中，不仅有商务办公楼，还有综合性

的商业中心、作为高校的上海纽约
大学、滨江的音乐文化中心等，使未
来的陆家嘴更像一座真正意义上的
“城”。“这不仅仅是拓展陆家嘴的办公
空间，同时也兼顾了陆家嘴的环境配
套完善，使陆家嘴成为一座真正意义
上的金融城。”陆管委相关负责人说。
当年，庄炜刚回国，对陆家嘴引

进人才时的“一门式服务”留下了深
刻印象，错过开学的小孩读书问题也
有人专门负责接洽解决。如今，作为波
罗的海国际航运公会（8!;"2）中国
区总经理，他在回复记者的邮件中这
样写道：“如此奇迹般的地方是任何
一个有抱负的人所向往的。因为，你坚
信这里会是你梦想实现的地方。”


